
自动驾驶作为汽车和科技结合的产物拥有复
合的特性。这就使得在自动驾驶领域不仅能看到传
统车企的身影，也吸引了很多科技公司加入，包括
百度、谷歌在内的几家世界级的科技公司都已在公
共道路上测试和部署自动驾驶汽车。 东方 IC 供图

王 群

据 新 华 社 报 道 ，12 月 2 日 , “自 动 驾 驶 ”公
交———阿尔法巴智能驾驶公交系统在深圳福田保
税区首发试运行。 该公交系统由国家智能交通系统
工程技术研究中心（ITSC）和深圳巴士集团发起，采
用的是有条件的自动驾驶, 即司机需要坐在驾驶位
上,在紧急情况发生时,司机踩下刹车,就可以从自动
驾驶模式转换为人工驾驶模式。据了解，搭载阿尔法
巴智能驾驶公交系统的深圳巴士集团公交车此前已
累计测试里程约 8000 公里。

自动驾驶公交在开放路段上运行， 同时参与到
公共交通的运营过程， 这在中国自动驾驶发展历程
中无疑具有里程碑意义， 不仅标志着中国自动驾驶
在商业化实践中取得突破， 同时也可看出中国在推
进自动驾驶方面的决心和魄力。

最近两年， 国内外关于自动驾驶的研发热度始
终居高不下， 各大传统车企和科技公司在自动驾驶
领域的竞争日趋激烈，纷纷发布商用计划。 例如，大
众、丰田、宝马等汽车制造商均表示，计划到 2020 年
推出自动驾驶量产汽车，谷歌、百度等科技公司的自
动驾驶汽车则陆续上路测试。

一时间， 自动驾驶似乎从一个科技感十足的概
念逐渐变成普通人生活中触手可及的服务。

谁掌握了自动驾驶 ， 谁就能主宰未来的汽
车———自动驾驶不仅代表着未来汽车发展趋势，而
且代表着产业技术制高点， 这一点似乎已是业内共
识， 越来越多有前瞻性视野的企业都在集中力量提
前布局， 抢占未来出行的制高点。 对于整个社会而
言，自动驾驶的普及和应用将有助于减少交通事故，
缓解交通拥堵、减少燃料消耗。

然而，对于普通人而言，即便拥有诸多美好的想
象空间，且对这一新兴领域产生更多的了解和兴趣，
但尚处发展初期的自动驾驶的安全问题仍然是其最
大顾虑。

今年 5 月，在四川达州举办的一场车展上，一辆
汽车在展示“预碰撞智能刹车辅助系统”技术时，刹
车系统并未按预想及时刹车，险些酿成事故,这在当
时引发轩然大波。 被视为行业先进技术代表的特斯
拉 Autopilot 自动驾驶功能，则屡屡被爆涉及多起交
通事故，不仅让外界对其安全性产生质疑，也给整个
行业敲响了警钟。

面对这些已经发生甚至有可能发生的安全
隐患 ，我们有理由冷静下来 ，审视当前自动驾驶
汽车的商业化进程 ，给大热的自动驾驶适度泼点
冷水。

一般而言，汽车的自动驾驶系统包括感知、控制
和决策三个层面，任何一个环节都不能有丝毫差错。
客观来看，目前的自动驾驶技术在简单环境、限定条

件下已经较为成熟， 但由于现实路面情况比人们想
象的要复杂得多， 自动驾驶系统在复杂路况中极易
出现误判。也就是说，由于技术成熟度不足所导致的
技术瓶颈仍然是其发展的一大掣肘。

另一个必须面对的现实是，未来，伴随着越来越
多的半自动驾驶或高度自动驾驶汽车走向市场，加
速推进自动驾驶汽车的立法工作， 制定相关配套政
策来引导产业健康发展显得尤为必要。 就目前情况
来看， 全球各国关于自动驾驶法律的制定与完善已
稍显滞后，而在自动驾驶立法标准的确定上，如何认
定责任方又是争议性较大的焦点问题。另外，自动驾
驶技术永远是将保护车辆和车内人员作为第一要
务，这又会涉及伦理道德问题。

因此， 真正实现自动驾驶落地仍然是一个复杂
的系统工程，也已经超出了汽车行业本身的范畴，这
不仅关系到汽车本身是否具备成熟的技术实力，还
要考虑汽车与行人、 路况等其他交通环境因素之间
的关系， 更需要法律及相关配套政策的不断完善和
丰富。我们在对自动驾驶技术抱持期待的同时，要秉
持谨慎态度，正视行业目前面临的挑战，努力补齐技
术与立法短板，绝不能为逞一时之快,急于将技术暂
不成熟的产品推向市场。 倘若现有的自动驾驶技术
不能做到比人类驾驶更安全、更舒适、更环保，在推
动自动驾驶商业化和规模化应用的进程中持有保守
心态或许并不是坏事。
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９３ 万辆
上汽通用五菱现大规模召回

上汽通用五菱汽车股份有限公司日前向质检总局
备案了召回计划，决定自 １２ 月 １ 日起召回车辆，共计
９３８６８６ 辆。 其中包括，２０１４ 年 ６ 月 ３ 日至 ２０１６ 年
１０ 月 １３ 日期间生产的部分 ２０１４ 款宝骏 ７３０ 汽车，
共计 ３８４１５７ 辆；２０１５ 年 ６ 月 ２ 日至 ２０１７ 年 ９ 月
３０ 日期间生产的部分 ２０１５ 款／２０１６ 款宝骏 ５６０ 汽
车，共计 ５５４５２９ 辆。

据了解，本次召回范围内的车辆，由于供应商制造
原因，部分油箱通气胶管在长期使用后可能出现老化
开裂。 极端情况下在油箱加满燃油时可能出现燃油蒸
汽泄漏，存在安全隐患。

20.1%
二手车出售低龄车比例增加

根据国内二手车线上拍卖平台天天拍车发布的
《2017 年 11 月个人卖车大数据报告》 显示，11 月个
人车主卖出最多的二手车品牌前五名分别为大众、别
克、雪佛兰、本田、福特。 11 月卖出最多的 10 款二手
车分别为别克凯越、福特福克斯、大众 POLO、雪佛兰
科鲁兹、大众捷达、大众朗逸、雪佛兰赛欧、本田雅阁、
斯柯达明锐、别克英朗。

分析显示，随着汽车消费的逐步升级，购车群体年
轻化趋势愈发明显。 近几年来，80 后车主置换需求增
加，已成为个人卖车车主的主力军。

在个人车主出售的二手车中， 车龄在 7~10 年的
占比 23.9%，5~7 年为 22.2%，3~5 年的为 20.1%，
10 年以上的占比 18.1%，3 年以下的占比 15.7%。 整
体来看，用车年限集中在 5 到 10 年，但 5 年以下低龄
车有逐渐增多的趋势。

800 条
江西高速公路力争实现“无人收费”

目前，江西省大多数收费站正在安装统一的手机支
付设备， 今年底江西 800 条左右的收费车道可实现无
现金手机支付。 此外，为提升 ETC 用户的异地通过率，
目前江西正打造标准化 ETC 车道。 同时，江西还研发了
货车 ETC 车道，货车也将全部实现不停车收费。 力争到
2020 年，江西高速公路实现“无人收费”为主的收费模
式。截至今年 10 月底，江西省累计建成收费站 335 个，
ETC 专用车道 732 条，服务网点超过 1000 个，自助充
值终端 112 台， 手机空中充值平台已正式上线； 发展
ETC 用户约 170 万。非现金支付率约为 33%（按交易笔
数统计），客车 ETC 使用率约为 34%。

（王群根据媒体公开报道编辑整理）
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推进自动驾驶落地保守些并非坏事

本报讯 （记者邹明强）“中国一汽”“东风汽车”
“长安汽车” 日前在湖北武汉签署战略合作框架协
议。 根据协议，三方将在前瞻共性技术创新、汽车全
价值链运营、联合出海“走出去”、新商业模式等四大
领域开展全方位的合作, 共同致力于推动中国汽车
市场发展和中国汽车品牌综合实力提升。

根据战略合作协议， 在前瞻共性技术创新领
域 ，三家车企将积极参与智能网联汽车国家创新
中心的组建 ，长安汽车与中国一汽 、东风汽车共
同创建“前瞻共性技术创新中心”。 三方共同围绕

新能源 、智能化 、网联化 、轻量化等领域 ，对战略
性核心技术 、平台进行联合投资 、开发 ，共享技术
成果。

其次，在汽车全价值链运营领域，三方将重点加
强传统整车平台和动力总成等方面的协同， 开展生
产制造领域的合作以及协同采购， 并深化在物流领
域的协同合作。

此外，在拓展海外市场方面，三方将积极践行国
家“一带一路”倡议，探索在海外产品、海外终端网络
资源、海外商业伙伴、海外制造资源、国际物流等方

面的深度合作。
三方还将共同探索新商业模式，加强汽车共享、

出行服务、汽车产业新生态的前瞻性研究与合作，探
讨在金融领域的协同，共同谋划参与智慧城市、智慧
交通建设。

分析人士认为，经过近 ２０ 年的快速发展，我国
汽车产品品质和竞争力有了很大提升， 开始与国外
品牌展开正面竞争。三家企业合作，有助于我国汽车
企业抢占战略制高点， 有助于我国汽车品牌做得更
响、更强、更优。

德 国

电池原材料短缺或影响电动汽车推进计划
德国最大的行业协会 BDI 近日表示，德国汽

车行业将面临电池原材料短缺的风险， 而这也会
对电动汽车的推进计划造成影响。

资料显示，由于世界各国政府对污染的治理，
汽车制造商加大对电动汽车的投入， 预计电池原
材料的需求将会加大。大众汽车表示，目前正努力
争取一个长期供应合同，以避免材料短缺。该公司
计划在 2022 年前向电动汽车业务投资 340 亿欧
元(约合 2676 亿元人民币)，以此来挑战特斯拉。戴
姆勒旗下的奔驰品牌计划在 2022 年之前推出其
每款车型的电动版，而竞争对手宝马则是 i3 车型
电动汽车的先驱， 其目标是到 2025 年实现 12 款
纯电动车型的大规模生产。

英 国
海外市场需求上升

据英国汽车制造商协会（SMMT）发布的数据
显示，英国 10 月份汽车产量达到 157056 辆，与去
年同期相比增长 3.5%，主要因海外市场的需求增
长抵消了国内市场需求量的颓势。

数据显示，英国 10 月份的汽车出口量同比增
长 5%，反观国内市场的需求量下滑 2.9%；1 月~10
月，英国的汽车产量下滑 1.6%。 预计 10 年内，汽
车产量最高将达到 192 万辆。

该协会表示， 英国今年的汽车产量预计将增
长至 173 万辆， 而产量的下滑主要受车型升级以
及国内市场需求下滑影响。

美 国

新能源车成为 ２０１７ 洛杉矶车展热点
２０１７ 年洛杉矶汽车展已在洛杉矶会展中心拉

开帷幕， 来自世界各大汽车厂商的约 ６０ 款新车在
车展上迎来北美或全球“首秀”，新能源车是本届车
展一大热点。 德国大众汽车展出了 Ｉ．Ｄ．电动汽车家
族的三款车型，这些将成为大众未来数年抢夺北美
电动汽车市场的主力车型。宝马展出了搭载插电式
混合动力系统的 ｉ８ Ｒｏａｄｓｔｅｒ。 奔驰则展出了其油
电概念跑车 ＡＭＧ Ｐｒｏｊｅｃｔ Ｏｎｅ。

中国恒天集团有限公司总裁助理兼恒天新能
源汽车有限公司董事长王江安表示， 中国的新能
源汽车近年来发展迅速， 有赶超世界最先进水平
的趋势，作为唯一一家参展的中国企业，恒天集团
希望借此平台， 把具有先进科技和自身特点的新
产品介绍给北美以及世界市场。 （媒体公开报道）
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在对自动驾驶技术抱持期待的同时，要秉持谨慎态度，正视行业目前面临的挑战，努力补齐技术与立法短板，绝不能为
逞一时之快,急于将技术暂不成熟的产品推向市场。 倘若现有的自动驾驶技术不能做到比人类驾驶更安全、更舒适、更环
保，在推动自动驾驶商业化和规模化应用的进程中持有保守心态或许并不是坏事。

一汽、东风、长安联手助推中国汽车品牌实力提升
三方将在前瞻共性技术创新、联合出海“走出去”等四大领域开展合作

新华社记者 卢羡婷

“我买个房车可以到处去旅游，这车就是我的房
子，我到哪儿都可以住下，不用住旅馆，我觉得挺好，
看看风景，看看祖国的大好山河。”来自北京的“房车
族”张迎春说。

今年 58 岁的张迎春跟老伴儿一起踏上房车之
旅已有 3 年时光。 “3 年来，我们已经走了大半个中
国了吧。”张迎春说。这一站，他们来到了广西桂平西
山泉露营地，也就是第四届中国汽车（房车）露营大
会的举办地。

为期 4 天的桂平房车露营大会 3 日落下帷幕，
来自全国各地的上千台房车和 5000 多辆自驾车参
与了这场盛会。许多房车的主人是退休老人，或是一
对老两口，或是带着孙儿，甚至带着宠物狗，从天南
海北汇聚到一起。“天下房车是一家，通过房车旅行，

我们交到了很多好朋友。 ”张迎春说。
在桂平房车露营基地，记者看到“房车一族”怡

然自得地享受着与大自然和谐相处的 “慢生活”，
喝茶、晒太阳、烧菜做饭、晾晒衣服、维修水电设备
……房车内部，床、卫星电视、微波炉等设施设备一
应俱全。

桂平作为本次房车露营大会的举办地， 重点
推出了一些极具地方特色的汽车房车露营综合性
体验活动，包括露营美食嘉年华、广西民俗竞技表
演、民族团结运动汇、“营光”户外音乐季 、“营光 ”
夜跑派对等， 让前来参会的游客全方位体验房车
露营的乐趣。

房车露营在欧美国家盛行已久， 近年来才在中
国兴起。 作为一种门槛低、 灵活性强的旅行休闲方
式，房车露营在中国越来越受中老年人追捧，与房车
露营相配套的营地建设也在迅猛发展。

据了解，中国汽车（房车）露营大会自 2014 年

举办以来，一直以推动汽车（房车）露营地规范化为
目标，以带动星级营地落地建设 、促进举办地 “体
育＋旅游”产业融合发展为目的。 目前，全国一共评
选出 256 家汽车自驾运动营地， 评定认证了 14 家
星级营地。

作为五星级营地， 桂平西山泉汽车露营地既提
供了标准房车营位、 汽车旅馆等， 又提供了观星帐
篷、稻田帐篷、溪谷木屋等露营住宿形态，更有攻防
箭、笼式足球、真人 CS、水上运动区、无动力乐园等
户外体验项目，还拓展了自然课堂等培训功能，提供
自然学校、自然草堂等课程体验空间。

国家体育总局副局长赵勇表示，以汽车（房车）
露营为核心的户外运动产业在未来将会有井喷式
发展，下一步还将把汽车 （房车 ）露营和装备制造
结合起来， 用智能化的思维和方式， 发展房车、帐
篷等户外运动性价比高的装备，满足普通老百姓的
消费需求。

带着“房子”去旅行
———中国房车露营市场日渐走俏

12 月 3 日，武汉，江淮 JAC 无人驾驶汽车现
身首届中国工业设计展览会。“头”顶雷达的 iEV7S
江淮 JAC 无人驾驶汽车吸引了很多市民的眼球。

据了解， 该车的自动驾驶技术采用毫米波雷
达、高清摄像头等传感器进行周边环境感知，并与
公共信息（GPS、北斗导航等）和互联网相融合，进
行全面环境感知， 与作为执行机构的车辆底盘系
统进行通讯， 因此能让车辆在错综复杂的城市工
况实现自动跟车和高速自动驾驶。 江淮无人驾驶
汽车是由中国科学院合肥物质科学研究院应用技
术研究所与江淮汽车共同研制 ， 是基于江淮
iEV7S 电动汽车平台研制的具有 SAE3 级水平
的智能汽车。 视觉中国 供图

江淮 JAC 无人驾驶汽车现身

近日，围绕“尊法守规明礼、安全文明出行”主题，哈尔滨市公安交管局联合多家部门开展第六个 122
“全国交通安全日”主题活动，同时启动交通安全执法宣传站，无路权车、黄标车集中销毁等一系列活动，进
一步提升市民的交通安全意识、文明意识、法治意识。 图为“问题车”销毁现场。 视觉中国 供图

600余台“问题车”
被 销 毁

若有其他更好选择，19%受访者表示
“一定愿意”放弃拥有一辆车

消费者驾驶私家车出行意愿降低
本报讯 根据国际市场咨询公司 J.D. Power 日前发布

的中国消费者打车软件使用情况调查显示， 随着越来越多
便捷出行方式的涌现， 拥有私家车将不是消费者的必然选
择，消费者驾驶和乘坐私家车出行的意愿也在降低。

数据显示，只有约三成（32%）受访者明确表示未来将
继续选择乘坐/驾驶私家车出行。 32%的消费者倾向于选择
共享汽车、共享单车、公共交通等绿色出行方式，另有 29%
的消费者倾向于使用打车软件。 若有其他更好选择，19%受
访者表示“一定愿意”放弃拥有一辆车，另有 51% 表示“可
能愿意”放弃拥有车辆。

调查还发现，85%的消费者对今天的出行方式比 3 年
前更为满意。 方便快捷（82%）、App 操作效率高（48%）和提
前预约/减少等待时间（44%）是消费者对滴滴出行之类打
车软件最满意的地方。另外，他们对打车软件也有一些不满
意之处，例如个人信息的暴露（57%）、老年人和其他不使用
打车软件的人群打不到车（53%）、人身安全无保障（38%）、
定价高（26%）和行业垄断（26%）。 （卓君）

截至今年 10 月底，安徽省新能源汽
车累计生产、销售均突破 10 万辆

安徽新能源汽车产销两旺
据新华社电 （记者张紫赟 董雪）记者从安徽省经信

委获悉，今年 1 月至 10 月该省新能源汽车生产和销售推
广分别达到 4.77 万辆、4.39 万辆，均已超去年全年，同比
分别增长 51.4%和 54.8%。 2013 年以来， 截至今年 10 月
底，安徽省新能源汽车累计生产、销售均突破 10 万辆，发
展势头强劲。

当前安徽省已形成以合肥、芜湖为中心，以江淮、奇瑞、
安凯等新能源整车企业以及星凯龙、广通汽车、芜湖宝骐等
新能源改装车企业为龙头，以国轩高科、中盐红四方锂电、
巨一自动化等关键零部件企业以及国网电力、 普天新能源
等充电设施建设运营企业为配套的产业链。截至目前，安徽
省累计建成充电桩约 3 万个， 其中公共类充电桩约 1.5 万
个，为电动汽车的推广应用奠定了坚实基础。

“安徽已初步掌握整车设计、系统集成、整车电控、电机
驱动、 电池管理以及混合动力耦合等关键技术和新能源汽
车试验验证能力。”安徽省经信委主任牛弩韬介绍说，目前，
该省已建成国家节能环保汽车、 国家电动客车整车系统集
成 2 个国家级工程技术研究中心，1 个国家级新能源汽车
重点实验室，2 个国家级整车企业技术中心。

据介绍，经过多年积累和发展，近年安徽省新能源汽
车新产品层出不穷、不断涌现，如：江淮汽车的“爱意为 ”
一到七代纯电动轿车、奇瑞汽车的艾瑞泽 5e 纯电动轿车
和艾瑞泽 7e 插电式混合动力轿车 、 安凯客车的 7 至 12
米纯电动客车和 10 至 12 米插电式混合动力客车等 ，在
国内均具有先进水平。 截至目前，安徽省已有 306 款新能
源车辆型号入选国家 《免征车辆购置税的新能源汽车车
型目录》。


